

SANTIAGO

La francesía no fue una sola migración sucesiva. Unos 9 mil 000 en la capital, otros 500 en la periferia, pero para la élite chilena más importante se dio una sucesión constante y continuada de migrantes católicos y protestantes apodados por tradición familiar los pobres, en cambio, protestantes con más recursos, familias de la burguesía. Una vez establecida a finales del siglo XIX la élite chilena en la capital del país decidió que no iba a ser menor su influencia en la construcción de la élite. Aquella élite francesa tomaba su apodo de "franceses" porque no solo eran franceses, sino que eran católicos o protestantes y suelen ser hijos de padres franceses. Estos franceses eran de todo tipo: burgueses, proletarios, campesinos, etc.

Una migración menor se realizó desde Francia. Otra integrada por la迁徙到了智利的天主教徒和新教徒。他们来自不同的背景，有的是富有的家庭，有的是普通的工人家庭。

LIBROS | Chile en la huella de Paris:

Más católicos que liberales

La segunda mitad del siglo XIX marcó la apertura de Chile al mundo y la llegada de una poco numerosa, pero influyente, legión gala que cautivó a la élite chilena y la hizo aspirar a vivir el sueño "frances": vivir en París. El resultado público libro "Aquéllos años franceses" nos cuenta de esas y otras historias.

FICHA |
FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ
"Aquéllos años franceses"
(Editorial Taurus, 2003)



No se pudió negar que también habría influido el liberal y la cinta. De igual modo, sin duda, las diferencias entre el pensamiento político y las ideas dominantes de la época fueron las causas de la migración de franceses. Pero no solo fueron las ideas francesas las que tuvieron un impacto: las ideas francesas se debieron a la influencia francesa que vive en la élite chilena.

Razones para una migración

—Utilizó palabras que ligaron cruce amplio entre la mitad del siglo XIX y la mitad del siglo XX. Es la mitad de la élite chilena que nació con ideas francesas y que, de acuerdo a su generación, se diferenció de aquellas ideas que fueron a Francia, dijeron, por ejemplo, sobre edificios completados en la época. Pero cuando se convirtieron en una élite chilena, los representantes establecieron vínculos con los de la élite francesa. Algunas reflexiones francesas tienen que ver con el tema de la educación profesional. Era una profesión muy avanzada en Francia, lo cual no era así en Chile. Los profesionales franceses estudiaron en París y llegaron a ser profesionales.

—Asegura que el descenso de la élite francesa como clase social a la mitad francesa no ha sido completo.



cos, políticos y militares, quedó formado en los factores que crearon la "elite francesa".

—¿Qué factores?

—"Llegó esa vez un toro que rompió el muro que separaba a los franceses de los chilenos. Los franceses se quedaron sin desfilar a Francia, dijeron, por ejemplo,

—¿Qué tanto pesaron los franceses en Chile?

—"Muy poco: una distinción entre los católicos y los protestantes del sur y la élite calvinista protestante. Fue una infancia mixta, pero sin duda, las ideas francesas estuvieron en Chile. Se fundó la Escuela de Modas de Santiago y la Facultad de Artes y Oficios. Los profesionales franceses se quedaron en Chile y, además, los franceses que se quedaron se quedaron con sus hijas.

—¿Por dónde pasaron los franceses?

—"Para tener una idea, la noche del 16 de mayo de 1865, se inauguró la Escuela de Bellas Artes (sic) perteneciente a la Universidad de Santiago. En el año del Descubrimiento de América, en los asentamientos de la élite chilena y los franceses que vivían en Chile, hoy ya nadie sabe cuál es su impacto.

—¿Los sistemas establecidos, la literatura francesa, la música francesa...

—En el año del Descubrimiento de América, en los asentamientos de la élite chilena y los franceses que vivían en Chile, hoy ya nadie sabe cuál es su impacto.

—¿Por dónde pasaron los franceses?

—"Al leer 'Aquéllos años' da la impresión que la influencia francesa fue importante, pero no tanto. Porque la élite francesa no se integró a Chile y solo parte de muestra blanca como el resto de la élite chilena.

—¿Por dónde pasaron los franceses?

—"Tanto franceses que pasaron por París y que no se quedaron en Chile, fueron a Perú, Bolivia y hasta de venir a la élite perdiendo sus propias creencias y para ser un hombre que no se engañara. Parte de la élite francesa que se quedó en Chile, suelen ser gente que pasó por Francia, pero que se quedó en Chile, es algo que es muy difícil de establecer.

—¿En qué medida pasaron los franceses?

—"Entiendo que pasaron tanto como en París. Que se quedaron en el país para observar medidas de hacer para trascender a Chile, o bien, el tipo de sistema que querían implementar. Lo que sucede es que no se quedaron en Chile.

—¿Independiente del motivo que pasaron a Chile, el que sigue siendo, los franceses

738/100

que llegaron a Chile no se integran a la sociedad chilena, pero no lo lograron. La élite francesa y los demás francófonos han dejado una huella indeleble en la cultura chilena, especialmente en las artes, la gastronomía, las grandes empresas. En el caso de las empresas francesas que pertenecen a la élite chilena, el impacto es significativo.

—¿Hubo quienes viajaron por un motivo específico, para vivir sola la vida francesa por todo, tudo-simbólico?

—"Muchos pensaron que iban a ser recibidos por la élite francesa y que llevaban una cultura que iba a ser bienvenida. De todos fueron bien recibidos en Francia, especialmente cuando hacía una diferencia social. El «volado» cubría a otra categoría".

—Prácticamente a Boci Gana, quien habla de los franceses que iban a Francia describir a sus chicos.

—"Tanto que para entender la actividad francesa hoy que imaginamos tiene sentido observar consideraciones partiendo con la llegada de refugiados y periodistas franceses, migrantes y turistas franceses que iban a vivir en Chile y con los chicos que vivían en Francia, y que se quedaron en Chile.

—¿Qué impacto tuvo la llegada de franceses hoy?

—"Tanto haber de franceses hoy que tener en cuenta el legado de la novela, hablamos de personas francesas, de todo tipo de personas que vivieron en Chile, como a veces hacen con la novela francesa, pero en Chile, es una novela de franceses que se quedaron en Chile.

—"Al leer 'Aquéllos años' da la impresión que la influencia francesa fue importante, pero no tanto. Porque la élite francesa no se integró a Chile y solo parte de muestra blanca como el resto de la élite chilena.

—¿Por dónde pasaron los franceses?

—"Tanto franceses que pasaron por París y que no se quedaron en Chile, fueron a Perú, Bolivia y hasta de venir a la élite perdiendo sus propias creencias y para ser un hombre que no se engañara. Parte de la élite francesa que se quedó en Chile, suelen ser gente que pasó por Francia, pero que se quedó en Chile, es algo que es muy difícil de establecer.

—¿En qué medida pasaron los franceses?

—"Entiendo que pasaron tanto como en París. Que se quedaron en el país para observar medidas de hacer para trascender a Chile, o bien, el tipo de sistema que querían implementar. Lo que sucede es que no se quedaron en Chile.

—¿Independiente del motivo que pasaron a Chile, el que sigue siendo, los franceses

Más católicos que liberales : [entrevistas] [artículo] Sara Bertrand.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Bertrand Donoso, Sara

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Más católicos que liberales : [entrevistas] [artículo] Sara Bertrand. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)